

# PROFESIONALISASI PENDIDIK: MEMPERTAHANKAN NORMA KODE ETIK DAN MENJAWAB TUNTUTAN GLOBAL<sup>1</sup>

Oleh: Prof. Dr. Ali Mudlofir, M.Ag.<sup>2</sup>

## A. Pendahuluan.

Pendidikan merupakan *human invesment* yang hasil dan manfaatnya tidak bisa dilihat dan dirasakan secara langsung. Hasil dan buah pendidikan akan bisa dilihat dan dirasakan jauh ke depan, bahkan ketika para pelaku pendidikan itu sudah di alam baka. Dalam konteks pendidikan sebuah bangsa, maka berarti mempersiapkan sebuah generasi itu hasilnya akan dirasakan oleh generasi sesudahnya.

Pendidik (guru) merupakan salah satu komponen dalam sistem pendidikan bangsa yang sangat vital dan akan menentukan kemajuan atau kemunduran kualitas bangsa itu sendiri, anak-anak bangsa seperti apa yang kita mimpikan di masa depan, tercermin dari gambaran para guru saat ini. Seberapa besar perhatian bangsa terhadap mutu guru saat ini, sejauh itu pulalah kemajuan bangsa itu akan diraih di masa depannya.

*Human Development Raport (HDR)* dari *United Nations Development Programme (UNDP)* terbaru tahun 2014 telah dilaporkan pada 24 Juli 2014 oleh Direktur UNDP Indonesia Beate Trankmann, dimana posisi Indonesia tahun 2014 tidak berubah berada pada posisi 108 dari 187 negara di dunia yang di survey dengan angka indek 0.684. Indonesia berada dalam kategori negara dengan indek pembangunan manusia sedang. Menurut Beate Trankmann peringkat Indonesia di kawasan Asean di atas Myanmar (150), Laos(139), Kamboja(136), Vietnam (121) dan Filipina (117). Posisi Indonesia di bawah Singapore (9), Brunai Darussalam (30), Malaysia (62) dan Thailand (89).<sup>3</sup>

Menurut Trankmann ada kecenderungan IPM Indonesia terus meningkat dari tahun ke tahun, tahun 2013 IPM Indonesia naik 0,681, tahun 2012 meningkat sebesar 0,629, tahun 2011 meningkat 0,624 dan tahun 2010 meningkat 0,620. Namun Trankmann juga menekankan bahwa Indonesia masih harus bekerja keras untuk meningkatkan kualitas

---

<sup>1</sup>Makalah dipresentasikan pada Seminar Bersama UINSA Surabaya dengan UUM Malaysia, tanggal 19 Januari 2015 di Kedah Malaysia.

<sup>2</sup>Penulis adalah Guru Besar bidang Ilmu Pendidikan Islam Fakultas Tarbiyah dan Keguruan Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya, Nomor Hp. 081332898695, alamat email: : mudlofir\_ali@yahoo.com.

<sup>3</sup> UNIC (*United Nations Information Centre*), unic.jakarta.org/2014/07/25.













## F. Peran Penting Profesi Guru Dalam Pandangan Islam.

Dalam perspektif pendidikan Islam tugas pendidik secara umum adalah sebagai *muaddib, mu'allim*, dan *muaddib* mendidik, yaitu mengupayakan perkembangan seluruh potensi anak didik, baik kognitif, afektif maupun psikomotorik. Potensi itu harus dikembangkan secara seimbang, sehingga *out-putnya* nanti menjadi *insan kamil* serasi dan seimbang dalam semua potensi dirinya.

Posisi para ilmuwan dan pendidik dalam Islam misalnya tertera dalam surat al-Mujadalah ayat 11 yang menjelaskan bahwa Allah akan mengangkat derajat orang-orang yang beriman dan berilmu pengetahuan. Juga pada surat Ali Imran 187 yang menyatakan bahwa Allah mengambil janji kepada para ahli kitab untuk menyebarkan isinya dan larangan menyembunyikannya pada manusia, dan masih banyak yang lainnya.

Pendidik dalam pendidikan Islam disamping sebagai pengajar (*transfer of knowledge*) juga sekaligus sebagai panutan (*central figure*) bagi anak didiknya. Dengan demikian posisi pendidik menurut Islam sangat vital di samping sebagai pemangku beban profesional sebagai pengajar juga memiliki beban moral membentuk kepribadian anak didik. Abu Ishaq al-Kannani misalnya menulis tentang pendidik yang tertuang dalam karyanya *Tazkiratu al-Sami' wa al-Mutakallim fi Adabi al-Alim wa al-Muta'alim*,<sup>10</sup> juga Az-Zarnuji mengemukakan gagasannya dalam kitabnya *Ta'limu al Muta'allim fi Tariqi al-Ta'allum*, al-Ghazali menuangkan dalam kitabnya *Ayyuha al-Walad*, dan Abdullah Nasih Ulwan menuangkan dalam kitabnya *Tarbiyatu al-Anlad fi al-Islam*.

Secara umum peran guru dapat diidentifikasi sebagai *cultural transition* yang bersifat dinamis dan ke arah suatu perubahan secara kontiniu, sebagai sarana vital dalam membangun kebudayaan dan peradaban umat manusia. Hal tersebut disebabkan karena para pendidik dapat memahami dan membina potensi anak didik baik dalam kontek spiritual, intelektual, moral, estetika maupun kebutuhan fisik peserta didik. Pengembangan berbagai potensi tersebut harus diarahkan untuk menjadi manusia dewasa yang mampu melaksanakan tugas kemanusiaan sebagai khalifah Allah di muka bumi.

---

<sup>10</sup> Dia adalah Qadli al-Qudlat Syekh al-Islam Badruddin Muhammad bin Ibrahim bin Sa'dullah bi Jama'ah al-Kannani al-Hamami masyhur dengan nama Ibnu Jamaah. Lahir pada tahun 639 H/ 1254 di Hammat dan wafat pada 733 / 1350 dimakamkan dekat dengan imam Syafi'i di Mesir.



Berdasar peran tersebut Islam menempatkan orang yang beriman dan memiliki pengetahuan pada strata sosial lebih tinggi dibanding dengan lainnya. Misalnya dalam surat Al-Mujadilah:11 Allah berfirman yang artinya: “Allah akan mengangkat derajat orang-orang yang beriman dan berilmu pengetahuan dari kamu sekalian pada kedudukan yang tinggi”<sup>11</sup>.

Secara umum orang yang memiliki pengetahuan mendapat beban dari agama untuk menyampaikan kepada orang lain. Hal ini dipahami dari perintah Rasulullah SAW kepada para sahabat awal: *وليبغ الشاهد علي الغائب* bahwa orang mengikuti pembelajaran Nabi wajib menyampaikan kepada mereka yang tidak hadir.

Untuk menjelaskan arti penting peran guru dalam kehidupan masyarakat, dalam suatu perjalanan Rasulullah pernah bertemu dengan dua kelompok orang. Kelompok pertama adalah orang-orang yang berdoa kepada Allah, sementara yang kedua adalah orang yang mengajarkan pengetahuan kepada sekelompok manusia. Terhadap dua kelompok tersebut Nabi memberikan komentar” Kelompok pertama adalah mereka yang berdoa kepada Allah, jika Allah menghendaki maka akan mengabulkan do’anya, sementara yang kedua adalah mereka yang mengajarkan ilmu pengetahuan, sesungguhnya aku diutus adalah sebagai guru (*انما بعثت معلما*). Atas dasar itulah maka sepanjang hayat Rasulullah, bahkan dalam kondisi sakit menjelang ajal, selalu mengajarkan kebenaran kepada umatnya. Dalam konteks memandang penting peran guru demi mencerdaskan kehidupan masyarakat, maka Nabi Muhammad Saw. tidak segan-segan mengangkat guru dari kalangan luar Islam. Adanya lembaga *kuttub* sebagai cikal bakal madrasah formal dalam sejarah Islam yang menekankan pembelajaran baca tulis pada permulaan Islam, tidak terlepas dari kebijakan Rasulullah yang membebankan tugas mengajar membaca menulis kepada para tawanan perang.

Tentang tugas pengajaran nabi Allah mengungkapkan dalam surat al-Baqarah ayat 151:

كما ارسلنا فيكم رسولا منكم يتلوا عليكم آيتنا ويزكيكم ويعلمكم الكتاب والحكمة ويعلمكم مالم تكونوا تعلمون.

Artinya: Sebagaimana aku mengutus seorang rasul kepada kalian yang akan membacakan ayat-ayatKu dan membersihkan kalian, mengajarkan kitab dan hikmah serta mengajarkan kepada kalian tentang berbagai hal yang tidak kalian ketahui.<sup>12</sup>

---

<sup>11</sup> *Al-Qur’an Dan Terjemahnya*, (Jakarta: Departemen Agama RI, 1985), 911

<sup>12</sup> *Al-Qur’an Dan Terjemahnya*.....38

Dari sini dapat diketahui bahwa dalam Islam guru memperoleh penghargaan tinggi. Begitu tingginya penghargaan tersebut sehingga Islam menempatkan kedudukan guru setingkat di bawah kedudukan Nabi dan Rasul. Penghargaan Islam terhadap orang yang berilmu tergambarkan dalam banyak riwayat hadits sebagaimana dikemukakan oleh Ahmad Tafsir: (1) “Tinta ulama lebih berharga daripada darah para syuhada”. (2) “orang yang berilmu pengetahuan melebihi orang yang senang beribadah, orang yang berpuasa, bahkan melebihi kebaikan orang yang berperang di jalan Allah”, (3) “Apabila meninggal seorang ulama maka terjadilah kekosongan dalam Islam yang tidak dapat diisi kecuali oleh yang alim pula”<sup>13</sup>.

Al-Ghazali menukil beberapa hadis Nabi tentang keutamaan seorang guru. Ia berkesimpulan bahwa guru disebut sebagai orang yang besar aktifitasnya dan lebih baik dari pada ibadah setahun. Selanjutnya Al-Ghazali menukil perkataan ulama bahwa guru adalah pelita zaman. Orang yang bersamanya akan memperoleh pancaran cahaya keilmuan. Andaikata dunia tidak ada guru, niscaya manusia akan seperti binatang, sebab guru selalu mengeluarkan manusia dari sifat kebinatangan. Barang siapa telah memilih jabatan guru berarti ia telah memilih pekerjaan yang penting. Kedudukan guru dihargai tinggi bila orang tersebut juga mengamalkan ilmunya sehingga menimbulkan manfaat kepada masyarakat<sup>14</sup>.

Di antara pemikir muslim yang mempunyai rumusan kode etik pendidikan dan dituliskan dalam bentuk karya tulis adalah Abu Ishaq al-Kannany, yang masyhur dengan nama Ibnu Jama’ah, dalam karya berjudul: *Tazkiratu al-Sami’ wa al-Mutakallim fi Adabi al-Alim wa al-Muta’alim*.<sup>15</sup> Dia adalah Qadli al-Qudlat Syekh al-Islam Badruddin Muhammad bin Ibrahim bin Sa’dullah bi Jama’ah al-Kannani al-Hamami. Lahir pada tahun 639 H/ 1254 di Hammat dan wafat pada 733 / 1350 dimakamkan dekat dengan imam Syafi’i di Mesir. Al-Zahabi dalam kitabnya *Mu’jam al-Syuyukh* menjelaskan bahwa Abu Ishaq kecil belajar al-Qur’an dan tafsirnya, hadis serta fiqh kemudian di hammat kemudian pindah ke Mesir dan menjadi *faqih* disana. Dia menerima ijazah dari al-Bushairi dan ibn al-Kalib, sedang di damaskus dari al-kamal ibn abad, juga dari al-Rasyid ib Masmanah. Dia banyak meninggalkan

---

<sup>13</sup>Ahmad Tafsir, *Ilmu Pendidikan Dalam Perspektif Islam*, (Bandung: Remaja Rosdakarya, 1992), 76. Lihat juga: M. Athiyah Al-Abrasyi, *Dasar-dasar Pokok Pendidikan Islam*, (Jakarta: Bulan Bintang, 1970), 135-152.

<sup>14</sup>Tentang keutamaan ilmu, pembelajaran dan kedudukan guru, lihat : Al-Ghazali, *Ihya’ Ulum al-Din*, Jilid 1, (Kairo: Isa al-Babi al-Halabi) , 5-10

<sup>15</sup>Kitab yang telah kami kaji adalah naskah terbitan Dar al-Kutub al-Ilmiyyah, Beirut, tahun 1990 yang ditahqiq oleh al-Sayyid Muhammad Hasyim al-Nadwin, menurut Brocklemann buku ini ditulis pada tahun 672/1273.

karya dibidang fiqih, hadis, ushul dan sejarah. Dia mempunyai andil besar dalam pengembangan ilmu-ilmu keIslaman, dia juga berkecimpung dalam praktek pendidikan.<sup>16</sup> Ibnu al-Falah dalam kitabnya *Syazarat al-Zahab fi Akhbari Man Zahab* serta Al-Subki dalam *tabaqat al-Kubrunya* menjelaskan bahwa Abu Ishaq banyak belajar dan menerima ilmunya di Kairo dari al-Aqdi Taqiyyuddin bin Razin, belajar ilmu nahwu dari syeikh Jamaluddin bin Malik. Menjabat qadi di Damaskus tahun 687 H, lalu pindah menjadi *qadli* di Mesir tahun 690H., setelah wafatnya Ibnu Daqiq al-Id. Beliau telah memadukan antara profesi *qadli* dan profesi guru sampai tahun 727 H. setelah mengalami kebutaan dia berhenti dari jabatan *qadli* dan menekuni profesinya sebagai guru di Mesir sampai akhir hayatnya.<sup>17</sup>

Pandangan Abu Ishaq tentang pendidik ini bisa dikelompokkan menjadi tiga kelompok; *pertama*, etika pendidik terhadap dirinya sendiri, yaitu sifat-sifat yang harus ada pada dirinya yang merupakan modal dasar sebelum menjadi pendidik, sifat-sifat ini sering kita sebut dengan *personality competence*, *Kedua*, etika pendidik terhadap pelajaran yang diembannya, atau yang kita kenal dengan *professional competence* dan *ketiga*, etika pendidik terhadap para muridnya yang kita kenal dengan *social competence*.

## G. Tantangan Dunia Pendidikan

Tantangan besar dunia pendidikan yang sudah di depan mata -terutama Pendidikan Tinggi- adalah menyiapkan SDM yang berkualitas untuk menghadapi Masyarakat Ekonomi ASEAN (*Asean Economic Community*) pada 2015 ini. Sebuah tatanan sosial ekonomi masyarakat yang memungkinkan bersatunya seluruh aktivitas negara-negara anggota ASEAN tanpa dibatasi oleh teritorial negara, tidak saja berupa perpindahan barang dan jasa, tetapi juga tenaga kerja terampil di kawasan tersebut.

Perpindahan barang dan jasa sudah terjadi diantara negara ASEAN dalam bentuk kerjasama AFTA (*Asean Free Trade Area*) yang berlaku sejak tahun 2004. Dengan perjanjian perdagangan ini, kita dengan mudah menemukan produk negara ASEAN di kawasan tersebut. Sementara untuk tenaga kerja terampil, baru akan mulai diberlakukan pada tahun 2015.

---

<sup>16</sup> Lihat; al-Zahabi, *Mu'jam al-Syuyukh*, Dar al-Kutub al-Ilmiyah, Beirut, 1990, hal. 448-449.

<sup>17</sup> Lihat; Abi al-Falah ibn al-Imar al-Hambali, *Syazarat al-Zahab fi Akhbari Man Zahab*, jilid 6, Maktabah at-Tijari, Beirut, tt. Hal. 105-106.

Tujuan AEC adalah terwujudnya suatu kawasan yang stabil, makmur dan berdaya saing tinggi dengan pertumbuhan ekonomi yang berimbang serta berkurangnya kemiskinan dan kesenjangan sosial dan ekonomi. Ada 4 pilar AEC 2015, (a); Pasar tunggal dan basis produksi, (b)kawasan ekonomi berdaya saing tinggi, (c)kawasan dengan pembangunan ekonomi yang setara, (d)kawasan yang terintegrasi penuh dengan ekonomi global.

Dalam AEC ada 12 sektor prioritas yang disebut *free flow of skilled labor* ( arus bebas tenaga kerja terampil) yaitu: *health care, tourism, logistic servis, E-ASEAN, air travel transport, agro-based products, electronics, fisheries, rubber-based products, textiles, outomotives, wood-based products*.<sup>18</sup> 12 sektor prioritas ini bukan berarti menutup sektor lain, misalnya tenaga pendidik (guru) di sekolah, bahkan pada saatnya nanti pasti tenaga-tenaga terampil di bidang pendidikan akan ikut meramaikan bursa kerja di kawasan ASEAN.

Bagi Indonesia AEC merupakan tantangan sekaligus peluang, karena AEC disamping membawa gerbong kompetisi dan persaingan yang semakin ketat, juga telah memberi harapan pertumbuhan investasi dalam negeri kita.

Ada dua tantangan bagi Indonesia, yaitu tantangan internal dan tantangan eksternal. Tantangan internalnya adalah: (a)masih belum meratanya pemahaman dan pengetahuan stakeholders dan akademisi mengenai AEC terutama di kawasan Indonesia bagian timur, (b) masih belum meratanya tingkat kesiapan Indonesia menghadapi AEC, baik kesiapan *knowledge, skills* dan *attitude*. Untuk wilayah Jawa dan Indonesia bagian barat mungkin sudah lebih baik, tetapi kawasan Indonesia timur masih harus bekerja keras.

Tantangan eksternalnya adalah: (a) tingkat persaingan perdagangan, pemasaran barang dan jasa di antara negara kawasan ASEAN semakin tajam. (b) budaya global yang tidak semuanya sejalan dengan misi ajaran Islam.

Tantangan AEC tersebut juga menjadi tantangan Perguruan Tinggi di kawasan ASEAN misalnya: (a)tingginya jumlah pengangguran intelektual, semakin tinggi pendidikan semakin rendah minat berwirausaha, Perguruan Tinggi harus bisa menjawab permasalahan ini dan menumbuhkembangkan jiwa-jiwa entrepreneur atau technopreneur di kalangan masyarakat, khususnya pemuda. (b) kurangnya keselarasan arah kegiatan dan topik penelitian dan pengabdian masyarakat yang sesuai dengan kebutuhan pengguna (masyarakat dan industri). Perguruan tinggi harus mulai “berani” untuk melakukan reorientasi akademik, riset dan pengabdian masyarakat untuk menghasilkan sesuatu yang dibutuhkan masyarakat.

---

<sup>18</sup>[www.bappenas.go.id](http://www.bappenas.go.id). 2014/5/29







